
CR Assemblée de quartier Cité de l’Ill  
29 juin, 18h - 20h  

École Schwilgué, 14 rue de la Liepvrette – Cité de l’Ill  
  

  
Présents :  
  
Dan LECLAIRE : Animateur - Mind Event  
Valérie : Observatrice - Mind Event  
Laura SIBONY: Prise de note - Mind Event  
Lassad ESSADI : Directeur de Territoire Robertsau - Wacken et Cité de l’Ill 
Joris CASTIGLIONE : Élu référent de Quartier Cité de l’Ill 
Julie ABRIVARD : Chargée d’animation de la participation citoyenne (CAPC) à la DT 
Robertsau - Wacken - Cité de l'Ill  
Hervé POLESI: adjoint à la Maire, en charge de la coordination avec les Élus de Quartier  
Karen GEIGER : Chargée de mission de quartier Robertsau/Wacken  

Morgane FLEURY : Chargée de mission dispositifs de Démocratie locale à la Direction de la 

Participation Citoyenne 
  
Une vingtaine d'habitants étaient présents. Public plutôt varié (jeunes/seniors ; femmes 
(majoritaires)/homme ; habitant.e.s/associatifs ; habituel.le.s/nouveaux.elles) .   
  
  
Assemblées de quartier par Direction de territoire (DT) :   
L'idée c'est que chaque assemblée de quartier (AQ) détermine comment elle veut fonctionner 
en autonomie. L'élu de quartier, les services, restent présents, mais vous déterminez votre 
façon de faire, pour continuer sur le quartier.   
On ne va rien graver dans le marbre : si dans un an vous voulez changer, pas de problème. 
Créer un lieu, un espace qui vous appartienne. Faites-le évoluer comme vous le souhaitez 
pour créer un lieu vivant, avec des projets en dur (aménagement urbain…) ou mise en place 
de réseaux d'habitants, d'entraide… Pas de limite. Lieux d'imagination : les élus, les services 
accompagnent les démarches, donnent des ressources, des conseils.   
  
Julie Abrivard :   
Je serai votre interlocutrice privilégiée et une interface entre l’Assemblée et la collectivité. Je 
serai à l’écoute des projets que vous pourriez souhaiter porter ; faire remonter vos projets. Je 
serai également là pour vous conseiller, vous apporter des appuis divers et variés notamment 
lors des ateliers de quartier.  
 

Lassad Essadi :  
On s'est vu, récemment, en déambulation. Des premiers constats issus des consultations de 
début d’année et de la déambulation sont déjà apparus. On peut citer : Il faut plus de 
commerces, plus de convivialité, de l'agriculture urbaine. Sujets spécifiques à la Robertsau 
historique : urbanisation, centralité. Question de la sécurité, notamment dans la rue 
de Liepvrette. Accès au stade.  
Projet de collectivité Espex : espace extérieur. Qu'est-ce qui est pertinent ? Est-ce qu'il 
manque des espaces pour se reposer, pour aller d'un endroit à l'autre ? Par exemple, le 
marché est-il à la bonne place ?   
Plan Canopée : densité d'arbres pour éviter les îlots de chaleur.  
  
Présentation des ateliers, fonctionnement du world café.  
 
À noter, que de nombreuses personnes se sont tout d’abord dirigées vers l’atelier sur les 
projets plutôt que sur l’atelier de fonctionnement 
  



Atelier de fonctionnement :  
 
Il est notamment ressorti de cet atelier les points suivants :  
 
Organisation/structuration de l’AQ : 
 

- Prévoir une réunion de l’Assemblée de Quartier tous les mois, au moins au début, 
pour s’assurer que la dynamique se maintienne et ne retombe pas 

- Prévoir une durée de réunion de 1h avec un ordre de jour précis et concis (deux 
à trois points max à aborder par Assemblée) 

- Prévoir des réunions en semaine à partir de 18h/18h30 (après les horaires de travail) 
- Si l’Assemblée de Quartier doit voter entre différents projets, elle le fera par vote à la 

majorité dans une optique de priorisation des projets  
- Mobilisation des partenaires (notamment associatifs) comme « personne 

ressource » qui pourraient apporter une expertise/expérience tout en veillant à ce 
que ce soit bien les habitants qui « gardent la main » sur les projets 

- Si le nombre de personnes impliquées dans l’Assemblée de Quartier (ex : plus de 50 
personnes) on pourrait prévoir la mise en place de commissions etc. 

  
Communication : 
 

- Ordre du jour doit être communiqué (par mail ; affichage) en amont notamment 
pour que la DT puisse mobiliser au besoin les élu.e.s (élu du quartier, thématiques) ou 
les services techniques concernés  

- L’ordre du jour et les compte-rendu doivent être affichés dans des lieux fréquentés 
par les habitants (ex : la Poste ; la Paroisse ; les associations ; le centre médical etc.) 
toute la communication ne doit pas être faite via internet 
 

Information/ Échanges d’information  
 

- Il faut que des interactions, une communication bidirectionnelle soit faite par le 
CAPC (faire remonter préoccupations/sujets portés par habitants et les tenir informés 
des initiatives/projets ville) 

- L’Assemblée de quartier pourrait également être un cadre de rencontre entre les 
habitants et le bailleur Habitation Moderne (HM) et donc prévoir des réunions 
spécifiques avec HM. 

 
Atelier sur les projets : 
 

Il est notamment ressorti de cet atelier les points suivants :  

Vie de quartier 
- Créer un espace de rencontre : par exemple un salon de thé, associé à la boulangerie ?  
- Volonté d'améliorer les petits commerces sur le parvis, notamment la boulangerie 

(Boulangerie associative, participative ?)  
- Prévoir des espaces de rencontres pour les jeunes et les aînés 
- Ouvrir la petite école pour proposer une journée portes-ouvertes des associations pour 

que les associations présentent ce qu'elles ont à offrir  
- Fête de quartier à organiser 
- Localisation du marché de la Cité de l'Ill. la localisation actuelle est-elle judicieuse ?  

- Côté interculturel à développer  
- Problématique autour du city stade : mettre de la lumière le soir ; difficulté de 

cohabitation entre les publics, etc. 
- Insécurité sociale, sécurité et incivilité 



Aménagement/Logement 
- Ne pas stigmatiser la Cité de l'Ill 
- Dangerosité rue Liepvrette 

- Logements vétustes. Demande de concierges dans les bâtiments.   
  
 

Retours des élus  
 

Joris  
J'ai observé les groupes, je trouve les dynamiques très intéressantes, ça me motive aussi. J'ai 
vu qu'il y avait beaucoup de demandes sur l'interaction. L'élu informe, donne les réponses, 
explique les raisons techniques derrière les choix. La mairie est financée par vos impôts, elle 
est là pour servir les habitants. Il faudra des canaux de communication, vous apporter les 
informations. La DT s'est renforcée avec l'arrivée de Julie. Les questions de rencontres, de 
tissu social, reviennent souvent (salon de thé, lieu de rencontre interculturel, fête de 
quartier…)  
  
Hervé, adjoint à la maire, en charge de la coordination avec les élus de territoire  
C'est à l'image de ce qu'on souhaite. On ne changera pas la ville si les habitants ne décident 
pas eux-mêmes de la changer. Toutes les quartiers rencontrent les mêmes difficultés 
(incivilités, difficultés à faire du lien…). Il n'y a pas de recette magique pour vivre ensemble. 
On peut aider, mettre en places des ateliers, mais si ça ne vient pas des habitants, ce sera 
toujours déconnecté.   
  
Les suites de cette première Assemblée de quartier 

Aucun atelier de quartier ne s’est formé pour l’heure. 

Personne pour l’heure n’a manifesté le souhait de s’impliquer dans le Comité de Suivi  

Aucune date n’a été fixée pour le prochain atelier de quartier. Il nous reviendra certainement 

de provoquer la prochaine rencontre, et ce certainement avant l’Assemblée de quartier 

d’hiver prévue au mois de novembre 

 

 

 

Julie ABRIVARD 

Chargée de participation Citoyenne 

Lassad ESSADI 

Directeur de territoire 

 

  

 


